

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos.

PUBLICIDAD

Línea en 3.º pág. 0'10.—Sección local 0'50  
Comunicados y reclamos a precios convencio-  
nales. Por Ley de 1896 cada anuncio paga-  
rá 10 cént. por impuesto del timbre.

SUSCRIPCIÓN  
En Santiago, una peseta al mes.—Provin-  
cias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero,  
20 ptas. semestre.

AÑO VII.

Viernes 16 de Mayo de 1902.

Núm. 1.199

## En Inglaterra y en España

Casi a la vez han de celebrarse la coronación de Eduardo VII, rey de Inglaterra, y la jura de Alfonso XIII, rey de España.

Inglaterra es, no sólo la nación más poderosa de Europa en el momento presente, sino la más adelantada en todos los órdenes de vida material, a que llamamos civilización moderna.

España, es, proporcionalmente a su extensión y situación geográfica, la más débil de las naciones europeas, y también la más atrasada en agricultura, industria, comercio y comodidades materiales de vida.

Y nótese, sin embargo, la diferencia esencial que mediará en las ceremonias análogas de la coronación del rey de Inglaterra y de la jura del rey de España.

Eduardo VII será coronado con toda la pompa tradicional con que hubieron de serlo sus remotos antecesores de la Edad Media.

Heraldos y Reyes (de armas con sus rojas dalmáticas y sus mazas doradas anunciarán a la muchedumbre que ha subido al trono de sus mayores un nuevo soberano, y lo proclamarán a gritos con todos los títulos que la tradición ha ido concediendo a los reyes del país; le llamarán rey de Inglaterra, y de Escocia, y de Irlanda, y príncipe de Gales, y duque de Normandía, y rey de Francia, y no se pronunciarán estas fórmulas solemnes en lengua inglesa, sino en el francés arcaico que recuerda al mundo la victoria de Guillermo el Conquistador y la sumisión de los sajones: sucesos de ayer de mañana, como quien dice.

El Rey irá desde su palacio hasta la catedral gótica en que ha de ser ungido, rodeado de brillante comitiva que, según el criterio absurdo que aquí priva, más parecerá una mascarada o cabalgata histórica que el cortejo de un soberano moderno.

Que la Cámara de los Comunes es, desde hace dos siglos largos, la verdadera Asamblea directora del país. Muy bien; pero en la regia comitiva los Comunes ocuparán un lugar muy subalterno, é irán eclipsados por la majestad de los lores espirituales y temporales con sus brillantes mantos de armiño y sus actitudes arrogantes que recordarán a los de los antiguos barones, de los que el rey no era sino el jefe feudal, par de ellos, y el primero de los caballeros del reino.

Que el Consejo de ministros, ó mejor dicho, el Gabinete, ó aún mejor, el Comité ejecutivo de la Cámara de los Comunes, concentra hoy en sus manos toda la autoridad del Poder. Perfectamente; pero en la regia comitiva apenas si se le verá, oscurecido por la presencia ostentosa de los señores del Consejo privado de su majestad, que lo son, no por nombramiento regio, ni por designación de los partidos políticos, sino por sus indisputadas prerrogativas hereditarias.

Cada personaje ocupará el sitio á que le dan derecho antiquísimos privilegios, escritos en latín bárbaro sobre pergamino. Por estos títulos, uno desplegará la bandera que Ricardo Corazón de León llevó á Palestina y el príncipe Negro á Poitiers y á Najera; otro conducirá la espada, símbolo de la autoridad suprema; otro, la pesada corona de oro y el cetro sobre un cojín de terciopelo; otro no cederá á nadie el honor de llevar la cola del manto de su majestad. Al pasar todas estas brillantes figuras, evocaciones de un pasado que ha engrandecido la fortuna, el pueblo verá toda la historia de su país, del país de que decía Wellington en Waterloo á los tiradores grises: *Acordaos de la vieja Inglaterra*. La Inglaterra vieja, en efecto, surgirá esplendorosa y respetada, entre las magnificencias y poderío de la Inglaterra contemporánea.

Llegados á la abadía, el arzobispo, rodeado de sus sufragáneos, procederá á la real consagración. Ya observó nuestro padre Rivadeneyra en su *Historia del cisma de Inglaterra* que la reina Isabel no quiso que fueran quitadas las campanas de las iglesias; ni que se despojase de sus vestiduras á los ministros eclesiásticos; porque gustaba mucho de ser recibida en las ciudades con repiques y que saliera el clero á esperarla en la puerta de la catedral con palio para conducirla al altar mayor y oír allí cantar el *Te Deum*. El cisma anglicano, quitando á la religión la substancia, ha procurado dejarle la pompa exterior con el fin político de realzar la autoridad de los reyes, en cuyo exclusivo provecho temporal se hizo la Reforma. Por eso sin duda, no ha prescindiendo de la ceremonia de la consagración, y con óleo es ungido el Soberano como Sa-

muel (así reza el ritual) ungió á Saúl y á David, Sadoc, el sacerdote, á Salomón. El arzobispo, en su calidad de primer lord del reino, invita á los demás Lores y al estado llano, representado por los Comunes, á que reconozcan por rey al nuevo ungió del Señor. Y todos le aclaman, poniendo los barones la diestra en las empuñaduras de las espadas, como sucedía en la proclamación de los Plantagenets, de los Tudors y de los Stuartos.

Después viene lo mejor, y lo que aquí provocaría quizá mayor risa. El soberano es vestido por los lores espirituales y temporales á la antigua usanza; se le pone un ropón medio évico, se le cubre con un inmenso manto de armiño, se le pone sobre las sienas la pesada corona de oro y en las manos el cetro y la espada. Así se le presenta á la muchedumbre que le vitorea, mientras que los cañones disparan salvas, repican estruendosamente las campanas, tocan las músicas, se agitan banderas, y los soldados del Ejército, que allí no se llama nacional, sino real, presentan las armas. Todo termina con un *Te Deum*, al que asiste el monarca revestido de sus reales ornamentos y rodeado de toda su corte.

¡Cuánto murmurarían los acerbos intelectuales y superhombres que por aquí se usan, si en la jura de D. Alfonso XIII se desplegase una pompa semejante! Nosotros somos más serios, más formales, más modernistas que los ingleses. Aquí de D. Juan Nicasio: ¡Qué lastima que cualidades tan buenas como las que tenemos nos cojan sin dinero!

## De todas partes

### Los carlistas

El cónsul de España en Venecia ha telegrafiado al ministro de Estado que el 14 á las diez de la mañana vió en aquella capital á D. Carlos de Borbón. El *Correo Español* publicará hoy una carta del Pretendiente en la cual dice que considerará como mal carlista al que ahora se levante en armas por su causa.

### Explosión de petróleo

Telegrafian de Pittsburgo, fecha de ayer, que en el depósito de mercancías del ferrocarril de Panhandle hizo explosión un vagón de petróleo, incendiando otros trenes cargados del mismo líquido inflamable.

A las siete y media y cuando la muchedumbre rodeaba el lugar del incendio, se produjo otra explosión alcanzando sus efectos á unas 300 personas.

Las llamas y los restos de los trenes

destruidos causaron la muerte ó heridas graves á bastantes individuos. Reina verdadera consternación.

### La catástrofe del globo «Pax»

La catástrofe del globo *Pax* deja completamente arruinada á la familia de Severo, quien había invertido toda su fortuna en la construcción de su globo para la conquista de la navegación aérea.

El Aeroclub ha decidido honrar la memoria del mártir de la ciencia costear los funerales de Severo.

El ministro de Obras públicas del Brasil que se halla actualmente en París, ha telegrafiado á sus compañeros que propongan en el Parlamento brasileño que se hagan funerales nacionales en sufragio de Severo.

Santos Dumont ha enviado á la viuda del infeliz aeronauta su pésame más expresivo.

### No hay empréstito

Desmientese oficialmente la noticia de que el Gobierno preparaba la emisión de un empréstito.

Tal rumor carece en absoluto de fundamento. Por ahora no se ha pensado en tal cosa.

### Muebles caros

Un periodista inglés ha tenido el capricho de indagar que muebles alcanzan más elevado precio en el orbe.

El resultado de sus averiguaciones en Inglaterra y los Estados Unidos ha sido el siguiente:

Lord Sackville posee una cama del tiempo de Jacobo I, evaluada en doscientos mil francos.

En la colección Higham figura un precioso canapé de Chippendale, cuyo precio, en caso de venta, sería de ciento treinta mil francos.

El duque Zeeds ha adquirido recientemente una mesa estilo Luis XIV, en doscientos cincuenta mil francos.

En los Estados Unidos, el célebre millonario, Cornelio Vanderbilt, posee un armario antiguo que vale más de cien mil francos.

Finalmente, el piano más caro del mundo pertenece á un opulento neoyorquino que pagó por él doscientos cincuenta mil francos.

### La catástrofe de la Martinica

Según telegrafian de Fort de France, de los reconocimientos practicados por las autoridades, resulta que actualmente el acceso á Saint Pierre es fácil. Las ruinas no humean ya, habiéndose hallado más de 2.000 cadáveres carbonizados.

Se presume, y es muy posible, que una gran expansión de gases produjera una presión atmosférica considerable que todo lo arrasara á su paso,

vieniendo el fuego después que los gases estuvieron absorbidos, haciendo estallar los cuerpos, á los que el fuego se encargó luego de carbonizar.

La lluvia de piedras cayó más tarde sobre la ciudad, y por último, la lava incandescente terminó la obra de destrucción.

Un horticultor que habitaba en Durnorne Rouge, situado á siete kilómetros de Saint Pierre, pudo ver, en el momento de la catástrofe, siete puntos luminosos sobre la mesa del monte Pelado y experimentó la impresión de ser violentamente atraído hacia el volcán por una corriente de aire.

La montaña se abrió entonces, lanzando torbellinos de fuego sobre la ciudad.

Cincuenta mil personas han abandonado el norte de la isla de la Martinica, temiendo nueva catástrofe. El pánico es inmenso.

Hay detalles singularísimos de los efectos de la lluvia de fuego.

El cadáver de una mujer tenía los pies carbonizados y en cambio las botas estaban intactas.

Otra oprimía con la boca una tela.

### El Centro Gallego de Madrid

Continúa en el Centro Gallego, la información acerca del asunto de las carnes.

El Sr. Rivalta pronunció un notable discurso tratando de la crisis de todas las subsistencias.

Dijo que los remedios hasta ahora propuestos no son más que paliativos, y que es necesaria la acción social.

Mostróse contrario á la importación de ganado argentino, afirmando que se introducirá mucha carne enferma.

Añadió que en el año último en la capital de la Argentina, se desarrolló un contagio, originado por el consumo de carne procedente de ganado enfermo.

Las personas que estuvieron atacadas pasaron de 900.

El Sr. Rivalta fué muy felicitado.

### El Príncipe de Asturias

La *Gaceta* publica hoy un real decreto del ministerio de la Guerra, elevando á la categoría de general de brigada á S. A. el Príncipe de Asturias. Dice así el referido decreto:

### Exposición

Señora: La elevada jerarquía de que disfruta vuestro augusto hijo el serenísimo señor Príncipe de Asturias; sus esclarecidas dotes personales; los reconocidos servicios que en campaña ha prestado, y la práctica que ha adquirido en el ejercicio de diferentes empleos y cargos en todas las armas y cuerpos del ejército, después de

haber probado su suficiencia en las Academias militares, aconsejan conferirle la graduación de oficial general, siguiendo de este modo la inveterada práctica de que las personas de la Familia Real figuren siempre en preeminente lugar del escalafón del Estado Mayor general del ejército.

Así, implícitamente se halla reconocido en la ley orgánica del mismo, cuando al fijar el número de oficiales generales necesarios para todas las atenciones del servicio, se consigna que no se hallan comprendidas en él las personas de la Familia Real.

Razones éstas, por las cuales el ministro de la Guerra, de acuerdo con el Consejo de ministros, tiene el honor de someter á la aprobación de V. M. el adjunto proyecto de decreto.

Madrid 13 de Mayo de 1902.—Señora: A. L. R. P. de V. M., Valeriano Weyler.

### Real decreto

En consideración á las relevantes cualidades y méritos de mi muy amado hijo don Carlos de Borbón y de Borbón, Príncipe de Asturias, á propuesta del ministro de la Guerra y de acuerdo con el Consejo de ministros; En nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del reino, Vengo en conferirle el empleo de general de brigada.

Dado en Palacio á 13 de Mayo de 1902.—*María Cristina*.—El ministro de la Guerra, Valeriano Weyler.

### Comentarios y censuras

Dicese que el ascenso á general de brigada del Príncipe de Asturias no fué acordado en Consejo de ministros.

Lo llevó el ministro de la Guerra á la firma de la Reina, y luego de firmado lo comunicó á sus compañeros de Gobierno, por medio de carta que escribió á cada uno de ellos.

El *Imparcial* censura el ascenso del Príncipe de Asturias.

Dice que vulnera uno de los principios fundamentales de la Constitución del Estado.

Comprenderíase—añade—el nombramiento de capitán general á favor del conde de Caserta, cuando su matrimonio con la Princesa de Asturias, y con motivo de este acontecimiento; pero el ascenso ahora á general de brigada no tiene justificación posible.

### Galicia.

La junta de accionistas de la empresa «El Oriente», que sostenía el servicio de automóviles entre Ferrol y Betanzos, ha acordado suspender la circulación de los mismos desde el 1.º de Junio.

El ingeniero de Minas Sr. Poña ha

— 1010 —

Entonces caía sobre ella un sermón casi paternal.

—Que no os vuelvan á cojer ó de lo contrario se os encerrarán durante tres meses.

Y la dejaban en libertad.

Cuando le llegó el turno á Angela el señor Laborde hizo un gesto de extrañeza.

Aquel hombre, cuya mirada, adiestrada por una larga práctica, sabía descifrar todas las fisonomías, se preguntaba cómo un rostro tan puro, una frente tan cándida podían pertenecer á una desvergonzada.

Dominándose, sin embargo, empezó el interrogatorio. Según la nota que aquí veo, habéis sido detenida por vagabunda ayer por la noche en el boulevard del Hospital.

—Es una mentira!—exclamó energicamente la joven.

—¡Oh, oh! Cuidadito con las palabras que pronunciais, ó agravareis vuestra pena. Hacedis un insulto á los agentes. ¿Cómo os llamáis?

Angela se estremeció.

No diría su glorioso nombre, no. ¡Antes morir!

—¿Me habéis oido? ¿Cómo os llamáis?

—Juana Karduc—dijo con voz poco clara.

El señor Laborde había notado aquella vacilación.

—¿Es ese vuestro verdadero nombre? ¿Karduc?

Angela no contestó.

—¿Cuál es vuestra profesión?

—Florista.

—¿Las señas de vuestro domicilio?

—Calle Descartes, número diez y ocho.

—¿Estáis empleada en algún almacén ó trabajáis en vuestra casa?

—En mi casa.

—Hum! Ya se sabe lo que quiere decir, ¿Cuál es el nombre de vuestra maestra?

Angela dió el nombre de varias almacenistas de flores

— 1007 —

Después como si hubiese temido hacerse traición, dijo con tono brusco, casi duro.

—Adios hija, es preciso que me separe de vos.

—¿Cómo, ya?

—Sí, pero trataré de volveros á ver antes de marcharme de París.

—Gracias, padre, y os preguntaré nuevos detalles sobre el señor marqués de Kermarión.

El padre Blanco reiteró sus promesas se despidió de ella y partió.

Cosa rara,—murmuraba María mientras que veía alejarse la silueta del religioso,—no le ha visto nunca y sin embargo, su mirada, su voz, hasta la manera de erguir la cabeza cuando me hablaba, todo en él parece evocar en mi vagos recuerdos... ¿Pero cuales?

El padre Vicente se encaminaba mientras tanto á la estación del ferrocarril y reflexionaba:

—¡Cuánto he debido cambiar! No me ha conocido; ella que ha sido la única que ha llorado mis desventuras, mientras que mi hermana no ha titubeado en unirse con el hombre que destruyó mi existencia... ¡Pobre María! He estado á punto de hacerme traición; he debido darme á conocer. Pero ¿para qué? No hay nada que me relenga en Francia, puesto que la última esperanza que he concebido un momento acaba de desvanecerse. Angela está muerta. ¡Qué loco he sido alimentando una quimera semejante!... ¡Y sin embargo, aquel collar de perlas!... Una coincidencia, quizás.

Lanzó un doloroso suspiro.

—No importa; de todos modos, iré á Saint-Lazare y trataré de socorrer á la desventurada joven. Han debido cometer con ella un error deplorable; su rostro no puedo engañar, no es ni mucho menos el de una criatura viciosa.

solicitado autorización para ampliar la línea eléctrica que le fué concedida últimamente, con objeto de llevar el fluido a Marin.

El Ayuntamiento de Orense ha admitido la renuncia del veterinario inspector D. Francisco Martínez Piñó, nombrando para reemplazarle a don Abelardo Parada Justel.

Ha sido nombrado para desempeñar el cargo de vicecónsul de Inglaterra en Vivero y Ribadeo D. Benigno López Muñoz.

En Coruña se suicidó el soldado Baltasar Fernández Blanco.

Tomó posesión del cargo de segundo comandante de Marina de Villagarcía el teniente de navío D. Alejandro Sánchez Cifuentes.

Muerto de un pa o

Noticias posteriores a las de ayer, amplian y rectifican las que hemos publicado acerca del grave suceso ocurrido en Villameá, pueblo del distrito de Ribadeo.

Encontrábase en la era de su casa partiendo leña el administrador de los herederos de la señora D. Paz Miranda, cuando pasó por aquel lugar uno de los individuos de la junta repartidora de consumos. Entablaron conversación y aquel quejose de que a pesar de estar ya muy gravado en el repartimiento le aumentarían este año la cuota. La conversación degeneró en disputa, de las palabras se pasó a los hechos y el repartidor dió al otro tan tremendo palo en la cabeza, que le rompió el cráneo, dejándolo muerto en el acto.

En el mismo momento, pues la triste escena fué rapidísima, salían de la cocina, donde se dedicaban a sus habituales faenas, la suegra y la esposa del interfecto. Esta queda en cinta y con cinco hijos de corta edad.

Los que mueren

En Coruña, D. Andrés Mosquera. —En Orense, la Srta. Ramona Ruiz Prieto.

Sección Oficial.

LA GACETA

La de hoy contiene las siguientes disposiciones.

Guerra.—Real decreto nombrando general de brigada a D. Carlos de Borbón y de Borbón, Príncipe de Asturias.

Realorden aprobatoria del uniforme, correa y armamento que ha de usar la sección de ciclistas de la Guardia civil.

Instrucción pública.—Real orden disponiendo se anuncie a oposición libre la provisión de la cátedra de Patología, vacante en la Escuela de Veterinaria de Zaragoza.

La Jura del Rey

Ceremonial acordado

Según telegrafían a un colega de Vigo, la Gaceta de Madrid publica el ceremonial a que se ajustará el acto de la jura de S. M. mañana. La Corte saldrá de Palacio precedida

de los correos de la Corte, grandes de España y con todo el acompañamiento oficial a la una y media de la tarde, con objeto de que a las dos llegue la comitiva al Palacio del Congreso.

Una batería de Artillería hará salvas de 21 cañonazos al salir la comitiva del regio alcázar, al prestar juramento S. M. y al volver la Corte a Palacio.

El juramento

Recibirá el juramento al Rey el Presidente del Congreso Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

La fórmula del juramento ha sido modificada.

Unicamente dirá el Rey: «Juro por Dios sobre estos Santos Evangelios guardar y hacer guardar la Constitución y las leyes del Estado. Si así lo hiciese, que Dios me lo premie y sino que Dios me lo demande».

Ha desaparecido la frase de «así como inspirar mis actos en el bien del pueblo».

El resto del ceremonial, así como la carrera que ha de seguir la comitiva regia, son los ya conocidos.

Fiestas en Palacio

Han comenzado a repartirse las invitaciones para la recepción que se verificará en las Reales habitaciones el 19 del actual, a las nueve y media de la noche, y para la dispuesta en los Reales jardines del Campo del Moro, el día 23, a las cuatro y media de la tarde.

Firma las invitaciones el mayordomo mayor de S. M., señor duque de Sotomayor, que lo hace para la primera recepción por orden de S. M. la Reina, y para la segunda de S. M. el Rey.

La corrida Regia

Los tres primeros toros de esta fiesta serán rejoneados por el teniente de la Escolta Real D. Antonio Luzunáriz, el teniente de Lanceros de la Reina don Gabriel de Benito é Ibañez de Aldecoa y el teniente, también de Caballería, D. Manuel Romero de Tejada, apadrinados por el duque de Medinaceli, el marqués de Tovar, y el duque de Montellano, respectivamente.

Los artísticos tapices que adornarán la plaza han sido cedidos por los duques de Sotomayor, Bailén, Baena, Moctezuma y Conquista; duquesa viuda de Abrantes, las marquesas de Manzanedo y de Saavedra, los marqueses de la Torre, Tovar, Casa-Torre, Santelices de Aragón, Villamayor y Monteagudo, y los condes de Villagonzalo, Peña-Ramiro y Valencia de Don Juan.

El representante de Inglaterra

Llegó a Bilbao el yatch real inglés Victoria and Albert, conduciendo al duque de Connaught y su acompañamiento.

Las baterías de tierra contestaron al saludo que el buque hizo a la plaza. El Victoria Albert fondeó en el puerto exterior.

No obstante viajar de incógnito su alteza real, han ido a cumplimentarle el gobernador civil y el gobernador militar.

También fueron a saludarle el cónsul inglés y gran número de personas de la colonia inglesa en Bilbao.

El duque de Connaught debió llegar ayer tarde a Madrid.

Fiestas en Santiago

Las de mañana

Ya hemos dicho, días pasados, que el Ayuntamiento de Santiago celebrará el fausto suceso de la jura del Rey con algunas fiestas.

Declarado el día de mañana de fiesta nacional, desde las primeras horas ondeará en los edificios públicos el pabellón nacional.

Las tropas vestirán traje de gala. Esta tarde el Sr. Marqués de Casa Pardiñas publicó el siguiente bando:

El Alcalde, presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, tiene el honor de invitar a los vecinos de esta población, para que en el día de mañana se sirvan adornar con colgaduras las fachadas de sus casas para solemnizar el fausto acontecimiento de la Jura del Rey D. Alfonso XIII (q. D. g.) por haber entrado en su mayor edad.

Como el acto de la jura no se celebra en Madrid hasta las dos de la tarde las fiestas no comenzarán en Santiago hasta las doce.

A las doce hallaránse en la Plaza de Alfonso XII las bandas de música del regimiento de Zaragoza y la municipal. Cuando el reloj de la Catedral señale aquella hora se dispararán 21 bombas reales que servirán para indicar al vecindario el acontecimiento que se celebra. Al mismo tiempo las bandas ejecutarán la marcha real después de lo que recorrerán las principales calles de Santiago.

Por la noche, de nueve a once, tendrá lugar en la plaza de Alfonso XII una brillante iluminación, durante la cual ejecutarán algunas composiciones las citadas bandas de música organizándose, con tal motivo, un lucido paseo en la gran plaza.

Durante la velada se dispararán fuegos de lucería y se elevarán globos.

Para el Domingo

Las fiestas que celebra el ayuntamiento santiagués no se limitarán a las que dejamos relatadas. Continuarán el Domingo.

A las siete de la mañana la banda de Zaragoza y de Beneficencia saldrán de la plaza de Alfonso XII y recorrerán las calles ejecutando dianas.

En la Catedral se celebrará una solemnisima función religiosa oficiando en la misa el Sr. Dean.

De doce a dos tendrá lugar en la Rúa del Villar un paseo de moda análogo a los que en la misma calle suelen celebrarse durante las fiestas del Apostol.

Amenizarán el paseo ambas músicas.

A la noche celebrárase en el paseo de la Alameda una agradable velada. Se iluminará por medio de luz eléctrica y se dispararán, como la noche de mañana, fuegos artificiales.

Estos son, según nuestras noticias los festejos que costea la corporación municipal para celebrar la subida al Trono del Rey D. Alfonso XIII.

El Eco de Santiago,

El número de mañana, con motivo de tan fausto acontecimiento constará de seis páginas y estará dedicado principalmente al nuevo Monarca.

Publicaremos un retrato de don Alfonso XIII, de uniforme de capitán general, detalles de su nacimiento, bautizo y otros interesantes trabajos. Además publicará EL ECO DE SANTIAGO amplísima información telegráfica de la fiesta de la jura.

Santiago

Dice un periódico regional:

«El director de la Sucursal del Banco de España en Pontevedra D. Francisco Riestra dejará muy pronto ese cargo.

Se propone trasladar su residencia a Santiago, para lo cual ha entablado permuto con el director de aquella Sucursal don Cayo Llamas.»

El conocido farmacéutico de Barcelona Sr. Grau Inglada está recibiendo a diario infinidad de pruebas de agradecimiento por parte de los muchísimos curados por medio de su Poción y Linimento Antirreumáticos, empleadas con éxito seguro en toda clase de dolores reumáticos.

En la escala de reserva de Caballería no ha habido este mes más ascenso que el de dos segundos tenientes a primeros.

El último número de El Censor de Madrid ha sido denunciado por la plana central, que representa un fantástico arco de autoridades para los festejos.

Mañana saldrá para Tuy con objeto de predicar el domingo en aquella ciudad el R. P. Ferrando del convento de San Francisco.

Los corresponsales de los periódicos que deseen asistir como tales a la velada del próximo domingo, se servirán pasar por el Ateneo León XIII hoy ó mañana de 7 a 9 de la noche, a recoger las tarjetas que les darán derecho para ocupar los puestos que les están destinados.

Ha sido separado del cargo de auxiliar de las escuelas del Arsenal de Vigo, D. Luciano Carballosa Lodos; que hace dos años marchó a Madrid con licencia y no ha vuelto a ocupar su destino.

La matanza de reses habida en el macedo hoy fué de una vaca y 23 terneros.

Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.118 kilos de carne.

Se halla vacante, y ha de proveerse por oposición, la canongía doctoral de la S. I. Catedral de Pamplona.

El plazo para la presentación de solicitudes, termina el 12 de Junio próximo.

La Gaceta publicó una Real orden del ministerio de Instrucción pública, disponiendo que la calificación de sobresaliente dá derecho a la matrícula de honor en una asignatura, del curso inmediato siguiente sin limitación alguna, pudiendo hacerse efectiva, tanto en la enseñanza oficial como en la no oficial, y para todos los distintos grados y facultades de la enseñanza.

El Boletín Oficial del Ministerio de Marina publica hoy una real orden convocando a oposiciones para proveer dos plazas de delineador vacantes en el Depósito Hidrográfico, cuyas oposiciones tendrán lugar en 1.º de

Noviembre próximo, terminando el plazo de admisión de solicitudes en 20 del anterior.

SALCHICHÓN Y CHORIZO superior de la gran fábrica de Vázquez, SILEDA, de venta en esta plaza: Cooperativa, Sres. Paredes y Franco, viuda de Lea, Tristán, Santiago Martínez, Cao-Córdido López, Manuel Andrade y Juan de la Torre.

La Gaceta publicó un aviso del Ayuntamiento de Almería convocando a oposiciones para proveer la plaza de director de la banda de música de dicho municipio, dotada con el sueldo anual de tres mil pesetas.

Las solicitudes se admiten hasta las doce de la noche del día 30 de Mayo.

Programa de la velada que por acuerdo de la Comisión ejecutiva del monumento a D. Alfredo Brañas, ha de tener lugar en el Teatr el próximo domingo, bajo la presidencia del señor D. Juan Vázquez de Mella.

PRIMERA PARTE

1.º «Los hijos del mar». Barrera caniado oor el orfeón del Círculo Católico de Obreros, dirigido por don Manuel Valverde.

2.º Memoria por el Secretario don José Santaló.

3.º Intermezzo de «Caballería rústicana», Mascagni, por el sexteto Curros.

4.º Poesía de D. Alfredo Brañas, leída por D. Luis Rodríguez Viguiri.

SEGUNDA PARTE

1.º Balada gallega, letra Auñón, música de D. Manuel Valverde, por el orfeón.

2.º A D. Alfredo Brañas, poesía de D. Juan García San Millán.

3.º Alborada de D. José Curros, por el sexteto.

4.º Poesía de D. Alfredo Brañas, leída por D. Salvador Cabeza León.

Discurso del Sr. Presidente D. Juan Vázquez de Mella.

Presios de las localidades

Palcos principales y plateas, 17'50 pesetas.

Butacas con entrada, 4 pesetas.

Delanteras palco 2.º con entrada, 2'50 pesetas.

Respaldos ídem ídem, 2 pesetas.

Entrada general, una peseta.

A las ocho y media en punto.

Ha sido nombrado provisor del obispado de Madrid el virtuoso é ilustrado presbítero D. Francisco Javier Vales Failde.

A sus condiciones de laboriosidad é inteligencia, demostradas en sus triunfos en recientes Juegos Florales, en los debates sostenidos en la Academia de Jurisprudencia, de la que es socio profesor, añade la de una modestia ejemplar, que le ha conquistado numerosas simpatías en Madrid.

El nuevo provisor es doctor en Derecho, habiendo obtenido desde la primera a la última de las asignaturas de la carrera las calificaciones supremas.

Los méritos del joven provisor han sido también premiados por S. M. la Reina, que le nombró capellán de honor de número, cuyo cargo ha jurado.

El Sr. Vales Failde es muy conocido y querido en Santiago. Le felicitamos.

Nueva carretera

El «Boletín Oficial» de la provincia publica hoy la siguiente circular:

«Incluida en el plan general de carreteras del Estado por ley de 20 de Enero de 1900 la de tercer orden de Santiago a Rodiño, a partir del kilómetro 666 en la de Santiago a Orense y pasando por los lugares de Pitelos, Sar, Angrois y minas de Fornas, atraviese las parroquias de Lamas y San Martín de Arines y termine en Rodiño, y redactado el proyecto correspondiente, he acordado, a propuesta de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, instruir el expediente informativo de que tratan los artículos 13, 14 y siguientes del Reglamento de 10 de Agosto de 1877, dictado para la aplicación de la ley de Carreteras de 4 de Mayo del mismo año, abriendo la información pública a que los citados artículos se refieren, por plazo de 30 días a contar del en que se inserte en el «Boletín oficial» la presente circular, para que las personas ó entidades a quienes interese, puedan producir, ya ante este Gobierno civil, ya ante la Alcaldía respectiva, las reclamaciones ó observaciones que crean convenientes acerca de dicho proyecto, el cual queda de manifiesto, durante el indicado plazo, desde las diez y media a las quince y media horas, en la mencionada Jefatura de Obras públicas, plaza de Maria Pita, núm. 13, piso 1.º»

CONCURSO

Habiéndose acordado por el excelentísimo Cabildo la construcción de cuatro imágenes de madera tamaño natural, representando los cuatro evangelistas para ser colocadas en las urnas de la capilla de la Comunión de la Santa Iglesia Catedral, se anuncia el concurso a fin de que los que quieran optar a la construcción, presenten los bocetos dentro del término de ocho días a contar desde la fecha de este anuncio, pues las referidas imágenes deberán estar terminadas para las fiestas de Nuestro Santo Apóstol.—Santiago 15 de Mayo de 1902.

Conocía a casi todas las mujeres de la vida. Eran para él antiguos conocimientos, Muchas de ellas, floriqueando, le llamaban señor Laborde. Para cada una tenía una frase. Si era vieja la detenida, la decía estas ó parecidas palabras: —¡Ah! ¡ah! ¡ya estáis de nuevo por aquí! Esta es la centésima vez que os pescan. ¿Queremos tomar por hospital de inválidos el edificio Saint Lazare? —¡Ojala!—murmuraba la detenida. Y se la llevaban. Con las menores era otra cosa; el tutearlas era de rigor. —¿Cómo, tu no tienes padres? ¡Qué edad tienes! La muchacha en un principio se declaraba mayor de edad. Pero no era fácil engañar el ojo investigador del señor Laborde. —¿Mayor tú? No tienes quince años. ¿Dónde están tus padres? Etonces empezaba otra serie de mentiras, acompañadas de lágrimas y sollozos. Eran huérfanas ó tenían madrastra, que las castigaba mucho, ó un padrastro que las golpeaba; sus padres la habían obligado a hacerlo y otras mil disculpas por el estilo. Pero la muchacha se negaba ostinadamente a dar su nombre y el de sus padres. Entonces, con voz severa, el señor Laborde pronunciaba la sentencia. —Bueno, bueno, unos días de cárcel te desatarán la lengua. ¡Otra! La otra hacía declaraciones completas, pero sin cinismo, x con lágrimas que parecían sinceras. Daba sus nombres, las señas de su casa y hasta indicaba que pidieran referencias.

III

En Saint Lazare

Durante este tiempo, qué hacía la desgraciada Angela? La primera noche la había pasado en el depósito, entre asquerosa promiscuidad de mujeres de mala vida y de ladrones.

Por la mañana, el infame carruaje conocido por los parisenses con el mote del «Panier á salade», los había llevado a ella y a algunas compañeras de ignominia a la comisaría de policía.

Las doce ó catorce muchachas que habían sido cogidas la noche anterior, desfilaron una por una por delante del empleado del ramo de moral.

Era éste un hombrecillo regordote, rubio y alegre, que hacía veinticinco años que estaba encargado de semejante oficina.

En el ojal de su levita lucía un botón de la Legión de Honor.

La Venerable Orden Tercera de San Francisco después del Breve «Qui multa».

León XIII, Pastor vigilantísimo de la grey cristiana, que con caridad inmensa no cesa un momento de procurar por todos los medios posibles la salvación de la sociedad, indicándole el derrotero que debe seguir para obtener su último fin; después de haber manifestado en múltiples ocasiones que la Venerable Orden Tercera de San Francisco, es la llamada por Dios para inocular el espíritu cristiano en todo el organismo social, acaba de publicar un hermosísimo documento en el que derrama á manos llenas el tesoro de las gracias espirituales de que es fiel depositario en favor de los numerosísimos fieles que pertenecen á la Venerable Orden Tercera de San Francisco.

Es tal el carácter y la importancia de este documento, que cada una de sus cláusulas encierra un tesoro riquísimo de gracia, y una prenda del amor inestimable que el Santo Padre profesa á todos y cada uno de los soldados de la milicia de Terciarios Franciscanos, de los que él es invicto capitán.

Era necesario de todo punto, que tan precioso documento fuese conocido en todas sus partes, y apreciado en su justo valor, y esta necesidad ha sido llenada perfectamente por el Rvdo. P. Ferrando, tan ventajosamente conocido como celoso orador sagrado, ilustre publicista católico y Comisario vigilantísimo de la Venerable Orden Tercera de esta Seráfica Provincia de Santiago, por medio de una obra que lleva por título el que encabeza estas líneas. No contento su autor con exponer en lenguaje correcto y castizo el origen, progresos y prerrogativas de la Venerable Orden Tercera, se tomó la molestia de hacer un estudio detenido y profundo del Breve *Qui multa*, poniendo de relieve los tesoros de gracias que en él se encierran, manifestando al mismo tiempo el amor entrañable que el Padre común de los fieles, profesa á sus hermanos de la Venerable Orden Tercera de San Francisco.

La hermosa exposición del sobredicho documento llevada á cabo por el celoso Padre Ferrando, forma un tomito de regulares dimensiones, compuesto de trece artículos y seis apéndices que contienen lo más esencial de todo cuanto hay que saber acerca de la Venerable Orden Tercera de San Francisco, por lo cual lo recomendamos con verdadero interés á los individuos de la Tercera Orden Franciscana.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santos del día de hoy.—San Juan Nepomuceno, S. Peregrino, Stos. Ubaldo y Honorato.

Santos del día de mañana.—S. Pascual Bailón, S. Bruno, S. Aquilino y San Victor.

La Redacción, Administración y talleres de EL ECO DE SANTIAGO se trasladaron á la calle de Gelmírez núm. 26, principal y bajos.

**TELEGRAMAS**

Servicio particular de EL ECO

**Corriendo el temporal**

Madrid 16 (10)

Telegrafían de Cádiz diciendo que llegó á aquel puerto el vapor trasatlántico «Manuel Calvo».

La tardanza del buque hacía temer que hubiese naufragado razón por la cual su arribada causó gran júbilo por ser toda la tripulación gaditana.

Según dicen los pasajeros el vapor fué sorprendido por un gran temporal al salir de Nueva York.

Pasó por las islas Azores el mismo día de la catástrofe de la Martinica y allí el temporal arrojó de tal modo que todos creían naufragaba el vapor. Elógiase la pericia del capitán del

buque á la cual se debe que pudiese salvar pues ordenó que á toda máquina se internase en el mar.

**Riña empuñada**

Madrid 16 (10)

Esta madrugada riñeron en la Puerta del Sol dos jóvenes robustos. Ambos empuñaban navajas siendo difícilísimo el separarles.

Tres alumnos de la Escuela Naval que por allí pasaban, con exposición de sus vidas, lograron separar á los contendientes uno de los cuales resultó herido.

Se comenta el hecho porque en el lugar del suceso no había ni un solo número de policía y sin la intervención de los alumnos seguramente habrían terminado por matarse los que riñían.

**D. Amós Salvador**

Madrid 16 (8)

Hállase enfermo de gravedad el ex-ministro de Hacienda D. Amós Salvador.

Anoche le fueron administrados los Santos Sacramentos.

Madrid 16 (14)

Desde las primeras horas de la mañana se operó una ligera mejoría en la enfermedad del Sr. Salvador.

No obstante, su estado continúa siendo grave.

Las listas cubrense de nombres de personas que acuden á informarse del estado del paciente.

**Las Fiestas Reales**

**Príncipes en Madrid**

Madrid 16 (8)

Como había anunciado á las cuatro de la tarde de ayer llegó el tren real que conducía los príncipes extranjeros.

En varias carrozas fueron conducidos á Palacio entrando por la puerta de la Armería. En la plaza de este nombre formaron las tropas.

Cada carruaje era escoltado por dos batidores y una sección de caballería. En la meseta de Palacio les recibió la familia real.

La entrada de la comitiva resultó lucidísima.

**Forasteros llegados**

Madrid 16 (8)

Los datos facilitados por las inspecciones de ferrocarriles acusan el siguiente movimiento.

Llegaron por la estación de las Delicias 494; por la del Norte 10,986 y por el Mediodía 35,038.

**Banquete en Palacio**

Madrid 16 (8)

Anoche se celebró en Palacio el banquete oficial en honor á los Príncipes extranjeros.

Asistieron ciento ochocientos comensales. Fué el primer banquete que presidió el Rey.

El banquete se celebró en el gran comedor de Palacio que se hallaba hermosamente decorado.

**Reunión de las Cámaras**

Madrid 16 (8)

Hoy celebrará el Senado y el Congreso la sesión preparatoria de la solemne que mañana se verificará para recibir á S. M. el Rey el juramento de fidelidad á la Constitución.

El salón de sesiones del Congreso aparece restaurado y colocadas en sus paredes nuevas colgaduras de terciopelo.

En la sesión de hoy se designará la comisión que ha de recibir en la puerta de la Cámara á la Real Familia acompañándola luego hasta el Trono.

**El conde de Romanones y los autores**

Madrid 16 (10'30)

La prensa de la mañana publica una carta de la sociedad de autores dramáticos españoles en la cual se dan por satisfechos con las esplicaciones dadas por el Conde de Romanones.

El ministro de Instrucción les escribió significando que no puede tomarse á desaire el que no figure ningún espectáculo español en el programa pues dado el poco tiempo de duración de las fiestas faltaba oportunidad para celebrarlo.

**Imposición de la Jarretiera**

Madrid 16 (13'45)

A las once de la mañana, como se había anunciado, se celebró en Palacio la solemne ceremonia de imponer á S. M. el Rey D. Alfonso XIII las insignias de la orden inglesa *La Jarretiera*. Fué encargado de imponer las insignias su alteza el gran duque de Connaught, acompañado del almirante inglés lord Seimour y del duque de Wehington.

**El Rey de capitán general**

Madrid 16 (13)

En el acto de la imposición de *La Jarretiera* presentó el Rey vistiendo por primera vez, el uniforme de capitán general.

Llevaba recogido el pantalón hasta el muslo izquierdo cubriendo el resto de la pierna con media, para que debajo de la rodilla le impusieran la liga de terciopelo azul oscuro que es en lo que consiste la orden.

**Discursos en francés**

Madrid 16 (13)

El duque de Connaught al ser presentado al Rey pronunció un discurso en francés diciendo que su rey Eduardo VII le había honrado comisionándole para imponer al Monarca de las Españas la insigne orden fundada por su predecesor Eduardo III como muestra del especial afecto que hacia la nación española y su monarca siente.

D. Alfonso XIII contestó á este discurso con otro también en francés, agradeciendo el honor que se le confería y haciendo protestas del efecto que siente por el Rey de Inglaterra.

**Después de los discursos**

Madrid 16 (13)

Después de los discursos el mismo duque impuso al Rey la banda, collar y placa de la misma orden.

A la ceremonia, que resultó muy solemne, asistieron, además de la familia real los altos empleados de Palacio, damas de honor, grandes de España, el embajador inglés y otros individuos del cuerpo diplomático.

**Orden del Sol y el León**

Madrid 16 (15'30)

A las dos de la tarde y con la solemneidad de la mañana se celebró en Palacio el acto de imponer al Rey la insignia de la orden del Sol y el León de Persia.

Fué imponente el enviado extraordinario de Persia.

**Orden de los Serafines**

Madrid 16 (15'50)

Después de la ceremonia de que dejó hecho mérito en el telegrama anterior tuvo lugar la imposición del distintivo de la orden de los Serafines de Suecia así como el collar de igual orden.

Lo mismo en este que en el acto anterior el Rey pronunció discursos agradeciendo la distinción y jurando defender las órdenes de los distintivos.

**Ultima Hora**

Madrid 16 (16)

Despachó hoy con la Reina el ministro de Marina.

Puso á la firma un decreto concediendo uso de bandera al batallón de Aspirantes de la Escuela Naval.

Madrid 16 (id. id.)

Hállase muy mejorado el capitán general de Castilla la Nueva Sr. Moltó. También se acentúa la mejoría, dentro de la gravedad, del Sr. Salvador.

**URGENTE**

**BOLSA DE MADRID**

Cotización Oficial.

	DIA 14	DIA 16
4 por 100 interior.	72'20	72'25
Id. fin correte. firme.	72'25	72'25
5 por 100 amortizable	93'75	92'80

ACCIONES		
Banco de España.	484'00	484'00
C.ª Arrend.ª Tabacos	400'50	400'50

CAMBIOS		
Paris, vista.	37'40	37'50
Londres, vista.	00'00	00'00

**BUENOS AIRES**

**EL CAMBIO DEL ORO**

Según telegrafían de Buenos Aires hoy se cotizó el cambio del oro en la bolsa de aquella capital á 139'10 por cien.

**BOLSA DE PARIS**

Hoy se cotizó el exterior español en la bolsa de Paris á 78'60.

**EL ORO ESPAÑOL**

Hoy se cotizó en esta corte el oro español viejo isabelino á 40'70; onzas á 37'10 y el oro nuevo alfonsino á 36'10.

Madrid 16 (id. id.)  
No se celebrará Consejo de ministros hasta el miércoles de la próxima semana.

Madrid 16 (id. id.)

En la línea de Asturias, cerca de Segovia, descarriló un tren.

Las noticias que se tienen del suceso son incompletas.

Sábase únicamente que cinco viajeros resultaron heridos.

Madrid 16 (id. id.)

Celebrase en la plaza de toros una corrida.

Asiste á ella un gentío inmenso. No hay ni un puesto vacío. Entre los asistentes figuran algunos príncipes extranjeros.

**Mencheta**

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO.

**ANUNCIOS.**

**CAFE SUIZO**

SE SIRVEN HELADOS

**Café Colón y Regional**

SE SIRVEN HELADOS

Primera enseñanza para niñas

de seis á ocho

COLECCION DEL CARMEN

Rúa Nueva, 19.—Santiago

**VENTA VOLUNTARIA**

de la casa núm. 65 en la calle del Medio. Informarán en la Platería del Contraste.

**CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS, PLEURESIA, TISIS PULMONAR, TUBERCULOSIS.**

**CÁPSULAS SERAFON**

DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol.

Soluciones de los mismos medicamentos para inyecciones sub-cutáneas.

Las renombradas aguas minerales alcalinas de **Vichy Hópital** (estómago) **Vichy Célestins** (vías urinarias) y **Vichy Grande Grille** (higado), son las que mejores resultados producen. Los enfermos que no puedan adquirirlos, harán bien en emplear, en vez de preparados y de aguas deficientes, la **Sal Vichy État**, ó los **Comprimidos Vichy État**, productos que se elaboran en el mismo Vichy y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las **Pastillas Vichy État** (en cajas metálicas precintadas) combaten las acedias, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.

**EL CIRUJANO DENTISTA**

**FRANCISCO GARCIA**

que estaba en la Rúa del Villar 68 se trasladó para la Rúa Nueva número 57, 2.º (antigua casa de don Ventura Villar, esquina al Toral.)

**MÁQUINA Á TRES PUNTOS.**

**Wertheim Electra Triplex**

de la fábrica de máquinas para coser Wertheim Francfort.

La máquina Wertheim Triplex, hace tres diferentes puntos; doble punto, punto de cadeneta y de bordar.

La máquina Wertheim hace magníficos zurcidos ed ropa blanca. Es propia familias é industriales.

El comprador adquiere TRES MAQUINAS en una.

Venta al contado y á plazos en LA AMUEBLADORA

30, RUA DEL VILLAR, 30

**EL COMERCIO DE TEJIDOS TITULADO "LA CONFIANZA"**

PREGUNTOIRO NÚMERO 2,

DE

**MANUEL AGRA**

**Se trasladó HUERFANAS, 22**

